

## Un documentaire sur ces Suménois qui ont vécu la guerre de 1939-1945

Faisant suite au film « *Mais ce n'étaient pas des ennemis* » sur Marin Bresson, projeté à Sumène le 7 mars 2015, Annelie Klothner et Walter Kropp, cinéastes, travaillent au second film sur des prisonniers de guerre en Allemagne.

Il s'agit de trois hommes, André et René Toureille, frères, nés en 1906 et 1913, et Laurent Dejean, né en 1908.

C'est leur histoire qui est évoquée, des témoignages de leurs enfants, et pas à pas, un travail de mémoire, source de réparation et de lien. Les frères Toureille sont restés prisonniers cinq ans, rentrés en 1945 ; Laurent Dejean a été rapatrié en 1942.

Qui sont ces jeunes hommes qui ont grandi à Sumène ? René Toureille, en Autriche, a travaillé « *sur l'autoroute* » qui conduisait à Klessheim, maison d'hôtes d'Hitler, zone gardée où était un camp dans



André Toureille



René Toureille



Laurent Dejean

### ■ André, René, Laurent, Suménois qui ont connu la guerre.

lequel il a vécu.

Il a navigué entre camp, stalag et ferme. André Toureille travaille pendant cinq ans dans une usine de ressorts : son fils en parle avec intensité. André disait que « *la guerre, ça va passer comme l'hiver* ». Rentré en 1945, il a repris son commerce de légumes, a parlé de l'usine et d'un prisonnier russe, mais jamais d'autre chose... Il est décédé à l'âge de 63 ans.

Laurent Dejean, parti en 1940, disait : « *Je n'irai pas à la guerre !* » Il a fait des tentatives d'évasion. Transféré au camp de punition-interne de Rawa Ruska en Pologne, il est rapatrié à cause d'une pneumonie. Il est mort en 1955.

Annelie et Walter ont rencontré les familles et une association, « *Ceux de Rawa Ruska* » à Alès, dont André Servièrre, survivant, puis la veuve d'un

prisonnier et son camarade, qui raconte. Ce film est leur histoire. Le montage sera fini à l'automne prochain et une projection devrait avoir lieu à Sumène.

Annelie en dit davantage sur ce documentaire : « *Quand tu es captif, que fais-tu des choses dures ? René a raconté des anecdotes, pas un mot sur le camp Russe ; André a raconté l'usine mais jamais la violence et la mort ; Laurent a raconté les évènements mais rien sur Rawa Ruska* ». André Servièrre a vécu dans ce camp. « *Ceux de R.R* » s'est créée pour aider les rescapés. Que ce courage de dire apporte aux jeunes générations d'autres perspectives. Ce film le permettra. Grâce aux Suménois qui l'ont vécu.

► **Annelie Klothner** et Walter Kropp : [www.vimeo.com/ruhrcevennesdocfilm](http://www.vimeo.com/ruhrcevennesdocfilm) ; [annelie.klothner@web.de](mailto:annelie.klothner@web.de) ; Tél. 04 67 81 39 67.